LENA VISTA POR ... JULIO CONCEPCIÓN

(En esta sección de LA VOZ DE LENA el profesor Julio Concepción Suárez, autor del libro "Por los pueblos de Lena", analiza la evolución de Campomanes)

Campomanes es hoy en día, y lo fue en el pasado, uno de los mayores asentamientos poblacionales del Concejo. Se sitúa, como se sabe, en la confluencia entre los ríos Güerna y Payares, lo que dio origen a su anterior topónimo, casi olvidado: Trambasaguas (que describe aquella situación en la que los ríos no estaban sometidos a las márgenes que conocemos en la actualidad).

A diferencia de otros núcleos de Lena, en Campomanes se sigue produciendo un crecimiento demográfico, ya que si echamos la vista atrás, vemos que en los años veinte tan sólo reunía tres centenares de habitantes, o lo que es lo mismo, menos que Carabanzo, Villayana, Zurea o Xomezana Baxo, por citar algunos. A mediados de los ochenta ya concentraba a 730, mientras que en esta década se ha duplicado aquella cifra.

El Castión fue, según todos los indicios, el poblamiento inicial, a juzgar por su propio nombre: un lugar situado en un pequeño alto, retirado en el comienzo de la ladera, sobre el agua (La Fuente'l Vache), desde el que se controla

visualmente el paso por las vertientes más cercanas.

Podría ser posible que la formación de Campomanes, como núcleo ya organizado, fuera anterior en unos años a la villa de La Pola, tal como se recoge en la Carta Puebla de 1247, donde se le nombra con el sentido de "concejo". En ella se descubre que este espacio, desde el Puente Romano y el Palacio hasta La Vega y El Quentu la Divisa eran tierras para la siembra, cuando en el siglo XIII se decidió donarlas a sus moradores, para cultivar v "aquadrillar". No podía, por tanto, haber viviendas con la distribución de ahora.

Además, también se sabe que tuvo mercado, como recuerda el nombre del Mercadiichu (hoy bajo el asfalto de las carreteras, entre el "Garaje Rubén", El Palacio, el río y La Rúa). Este se trató de organizar de nuevo en los ochenta, pero la idea no cuajó.

Tras el Mercadiichu está el Palacio Revillagigedo, con un cuerpo central (El Mirador) y una torre lateral, ya que la otra fue incendiada en los años treinta. A la puerta principal se accedía desde el Camín Real, desde el Puente. En él se guardaban gran parte de las propiedades de Campomanes, Bendueños...

Otra casa señorial, hoy en rui-



nas, fue La Casona, un conjunto de piedra con correor, molín, soportal, a pocos metros de las construcciones anteriores. Estaba rodeada de tierras de siembra, en las que ahora se levantan las viviendas sociales.

Los más veteranos aún recuerdan La Casa Postas, que era el lugar de cambio de los caballos, junto al cruce, y La Casa la Ferrería, en La Vega, donde se herraban para seguir camino. Esta tradición continuó incluso hasta Xuaco (Cordero) el ferriru, hasta hace poco.

Al lado del camino se encontraba La Fuente'l Caño, ahora desplazada de su lugar originario por las obras de la Autopista.

(Para más información sobre Campomanes, ver "Por los pueblos de Lena)